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九届全国人大代表在北京五度相聚后，即将完成本届的历史

使命。根据中国现行的选举法，律师还不能通过本行业的选

举进入全国人大，但是本届的几位执业律师：张燕、陈紫芸

、迟夙生和律师出身的张斌生、戴琦，还有全国人大常委伍

增荣，他们在最高立法机构的表现都是可圈可点。本届人大

首创了邀请全国人大代表列席常委会的做法，在2900多名代

表中，几位从律师中走出的代表均被列入了邀请之列。他们

对审议修改的法律所发表的意见，很多被写入修改后的法律

。实践最能证明一切，法律专业人士在最高权力机关的作用

举足轻重。去年，全国人大常委伍增荣和36位全国人大代表

，联合提名“在全国人大代表中增加法律专业人士名额”的

议案，他们建议，在下届全国人大代表换届选举时，在提名

推荐全国人大代表的候选人中，适当增加法律专业人士的比

例。今年“两会”前夕，全国人大常委会给伍增荣等代表的

答复中说，已经把代表们的意见转达给了各地，在推选新一

届人大代表时。注意这个问题。这是一个好的信息。我们希

望在第十届全国人民代表大会上，能有更多的执业律师为人

民代言，为国家的法制建设做出贡献。以下几篇文章，或是

本届全国人大代表撰写，或是记者采访；或是他们提交的议

案，但都与律师的发展大业紧密相关，从中可以感受到他们

与律师事业一起跳动的脉搏。?? ???ァ〈勇墒Φ毖∥?人大代

表20年，在中国律师界里张斌生是仅有的一位。从1983年当



选厦门市人大代表、1993年又当选为全国人大代表至今，他

思考问题的方式和立足点发生了很大的变化。一个经过严格

法律专业训练的律师，他的执业惯性容易形成看问题局限于

具体的是非，更多的关注具体法律事务的利害得失。然而作

为人民代表，尤其是十几亿人民的代表，所思所虑就必须站

在最广大人民的立场上从宏观考量国家的法制建设。在20年

的人大代表历程中，尤其是在连续两届十次全国人大代表大

会上，张斌生从一个杰出的律师升华为一名出色的人民代表

，在他的议案中，充满了对中国法制建设既高瞻远瞩又与现

实可行性相结合的精神。1993年，张斌生当选为第八届全国

人大代表，出席八届一次代表大会时，他执笔提交了一份关

于全国人大应授予厦门经济特区立法权的议案。他说，中国

改革开放步子加快后，涉外的经贸投资活动急剧增加，在打

开国门的过程中，先行一步的就是经济特区。如果全国人大

能授予厦门经济特区立法权，无疑会大大推进特区改革开放

的步伐。张斌生在议案中充分陈述了它的可行性。在第二年

的八届二次大会上，代表们就对这个议案进行了大会审议。

表决时，有84％的代表投了赞成票。厦门经济特区取得立法

权不到十年的时间里，先后有60多部地方法规出台，为厦门

经济和社会的有序发展提供了可靠的法律保证。作为法律方

面的专家，张斌生参与了立法的全过程。??忧国忧民其心可

表?ァ∮捎谥泄?经济的高速发展和制度改革的相对滞后，社

会各个层面出现了一些腐败现象，不仅影响了经济发展和社

会稳定，还极大的损害了国家的形象，人民十分不满意。这

几年人大会议上，反腐败一直是热门的话题。尽管中央反腐

败的决心和力度都在增强，但腐败仍然没有从根本上得到遏



制。对此，张斌生认为，反腐败头痛医头脚痛医脚不行，要

在法律上让权力受到监督，从法律上切断行政管理机关以及

职权部门与经济利益之间的关系。两年前在全国人大会上，

张斌生领衔提出的“尽快出台监督法”的议案和其他代表不

谋而合，成为当年反响最强烈的“提案之最”。今年的人代

会上，他又提出，一定要切断职权管理部门和经济利益之间

的关系。他说，中国有句俗话，叫“靠山吃山，靠水吃水”

，但惟独不能靠权吃权，管谁吃谁。为什么廉政搞了这么多

年，腐败分子依然“前仆后继”，贪污受贿的数额越来越大

，腐败干部级别越来越高？一个根本的原因就是行政职权与

经济利益之间存在着千丝万缕的联系，腐败的根源就是以权

力换取私利。只有从制度上切断权、钱的联系，才能杜绝以

权谋私、掌权者肥的腐败现象。这几年虽然反腐倡廉成绩可

嘉，但事后惩治，难以从根本上改观。要从总体上研究惩腐

，就要像社会治安综合治理一样，加强对职务犯罪的预防。

他在议案中提出，应结合当前公职人员犯罪的新问题，修改

、补充行政监察法和国家公务员条例。针对一些行政机关盖

的楼堂馆所成为腐败温床的社会现象，他在发言中提出，所

有行政机关超过公务需要的建筑物，应该与之彻底剥离。?ァ

“傩盏娜?利是否得到保障，是张斌生关注的又一个问题。在

今年的人代会上，他提出的“尽快修改行政诉讼法”的议案

又引起了关注。他说，行政诉讼法是我国立法史上第一部职

位保障“民告官”的法律，曾被誉为“中国民主法制建设史

上一个里程碑”。但是十三年来，这部立法并没有修改完善

，司法实践的现状是行政诉讼步履艰难。全国平均每个法院

一年仅受理行政诉讼案件不到20件，而且其中近2／3的案件



以当事人撤诉或法院驳回的方式结案，这种不正常的现象影

响了政府的对外形象。要使民告官的路径通畅，就要降低行

政诉讼的门槛、拓宽行政诉讼受理的范围，所以修改行政诉

讼法势在必行。??用法律保障司法公正?ァ≌馐?年，中国的立

法驶上了快车道，全国人大新法不断出台，立法的质量也在

不断提高。作为这段历史的见证人，张斌生说，九届一次会

议召开时，恰逢党的十五大刚开过，提出要在2010年建成有

中国特色的法律体系。这是一个宏伟的规划，但在实践中还

有不少突出的问题。比如中央和地方立法权限划分界限不清

；立法起草受部门利益的操控；立法审议受长官意志的干扰

等等，这些因素对立法质量的影响都不可小视。张斌生和其

他代表提出的尽快制定立法法的议案很快纳入全国人大的立

法计划，在九届三次大会上《立法法》经大会审议正式通过

。这几年，中国各级国家权力机构的立法活动逐渐科学化、

规范化，与这部立法法的出台有极大的关系，?プ魑?专业法

律工作者，张斌生更关注如何以立法保障司法公正。他认为

，司法领域中最主要的活动就是诉讼，目前诉讼中存在的不

公正，多数来自于对事实认定的不准。在实体法和诉讼法都

具备的情况下，为了保证诉讼活动的正常进行，《证据法》

应尽快制定。在2000年大会通过《立法法》时，张斌生就提

出了制定《证据法》的议案。现在，全国人大常委会已委托

有关专家着手起草《证据法》。今年，张斌生的目光又转向

了《拍卖法》，他说，现在拍卖领域的问题很多，由于拍卖

法制定得过于原则，拍卖过程中有失公平公正的现象很多。

根据一些办案人员的体验，有些审理公正的案件，进入拍卖

领域以后，又出现了新的不公。张斌生建议，国务院应根据



《拍卖法》制定出实施条例，纠正各地拍卖自行其事的做法

，整顿拍卖市场秩序，堵住黑洞，保证司法公正。?ァ≡?是

中国第一届十佳律师之一的张斌生，是律师界的前辈，他法

学理论深厚，德高望重。当选为全国人大代表后，他关心律

师事业发展的情结更加深厚。我国在律师制度恢复后，近十

年的时间里没有一部专门的法律对律师行业进行规范，这不

仅影响律师业的发展，还直接影响了中国法制建设的进程。

张斌生经过大量调研，在1995年的八届人大三次会议上，领

衔提出尽快出台《律师法》的议案。1996年全国人大常委会

讨论通过了这个法律。因为种种条件所限，当时出台的《律

师法》还不能说是十分完美，但它对中国律师业的发展和中

国法制建设所起的积极作用却是有目共睹。张斌生为中国第

一部《律师法》的出台花费了大量心血，但他却因为律师法

中的有关规定而中断了自己的执业生涯。对此，很多律师为

他惋惜，但他无怨无悔。?ァ≌庑┠辏?律师参与立法活动越

来越多，但能进入立法机关的法律人士还不多，张斌生对伍

增荣常委提出的在全国人大增加法律专业人士代表比例的议

案十分支持。张斌生说，在厦门市人大代表当中，法律专业

人员的比例得到了很大提高，在人大常委会的三个专门委员

会中，都有专职律师做委员，他们发挥了独特的作用。?ァ∽

罱?几年，国内外都有一种评价，认为本届人大是中国立法史

上成就最大的一届，张斌生同意这个说法。他说，这届人大

的立法之多、速度之快引起了世人关注，如果不是从社会发

展的实际而是从个人感情来说，当然希望依法治国的进程再

加快些。但是，整个依法治国的进程并不等同于立法的进程

，建设社会主义法治国家的道路漫长而艰巨。对此，每个人



都应有足够的认识。律师作为法律中人更要对此有清醒的把

握和认知，同心协力推动中华法治文明的不断提升。 100Test 
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